

## Discurso presidencial del Congreso Internacional de Angiología, Cirugía Vascular y Endovascular 2022

### *Presidential speech of the International Congress of Angiology, Vascular and Endovascular Surgery 2022*

**Carlos A. Hinojosa**

Dirección de Cirugía, Sección de Angiología, Cirugía Vascular y Terapia Endovascular, Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán, Ciudad de México, México

La Sociedad Mexicana de Angiología, Cirugía Vascular y Endovascular (SMACVE) es, sin duda alguna, un referente en nuestro país y ha sido reconocida como líder en campos científicos, académicos y sociales, lo que la ubica como la más importante en su tipo. Su actividad no se limita al territorio nacional, sino que ha conseguido posicionarse también como una organización a la cual se voltea a ver desde otros países.

En particular, creo firmemente que uno de los componentes que más nos humanizan es el de la gratitud, el reconocimiento que hacemos a los demás. Como siempre lo he dicho, y lo seguiré diciendo, para mí es un honor pertenecer a la SMACVE, y aun más presidirla como lo he hecho durante los últimos dos años.

Al igual que hace un año, no puedo continuar este discurso sin antes reconocer la vital participación de nuestros médicos y especialistas durante dos de los años más difíciles para México, como consecuencia de la pandemia de coronavirus que paralizó gran parte de las actividades económicas, científicas, educativas y de todo tipo, y que además generó una terrible morbilidad que al día de hoy sobrepasa los 300,000 muertos en nuestro país.

En un escenario así, médicos como nosotros, enfermeras y en general los trabajadores adscritos a los

diferentes frentes de salud, fuimos un factor determinante para combatir la pandemia y desacelerar los efectos letales que a su paso fue generando. Recorremos a nuestros cirujanos vasculares que perdieron la vida, a nuestros familiares y amigos, y sirvan este espacio y estas palabras para recordarles, agradecerles y honrarles por lo mucho que hicieron por nosotros.

Hoy podemos decir que gracias al esfuerzo inmenso de todos nosotros, y de la población en general y de quienes se involucraron de manera decidida para ayudar a resolver esta terrible crisis de salud, nos encontramos en el umbral de la misma. Sin embargo, después de esta experiencia ya no somos los mismos. Creo que nadie lo es, pero estoy convencido de que ahora somos mejores, como personas y como profesionales.

Estimados colegas y amigos, miembros de la SMACVE que nos acompañan hoy en este importante evento, distinguidos miembros del *Presidium*, hoy inicia nuestro LIII Congreso Nacional, que es la reunión académica más importante de México en su tipo. Soy el doctor Carlos Hinojosa Becerril y he sido presidente de la SMACVE durante los últimos dos años (Fig. 1). Durante este tiempo, mi visión y perspectiva de lo que somos como agrupación ha ido cambiando en tanto he ido descubriendo y aprovechando el potencial que este

**Correspondencia:**

Carlos A. Hinojosa

E-mail: carlos.a.hinojosa@gmail.com

0377-4740/© 2022 Sociedad Mexicana de Angiología y Cirugía Vascular y Endovascular, A.C. Publicado por Permanyer. Este es un artículo *open access* bajo la licencia CC BY-NC-ND (<http://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/>).

Fecha de recepción: 20-10-2022

Fecha de aceptación: 20-10-2022

DOI: 10.24875/RMA.22000041

Disponible en internet: 15-12-2022

Rev Mex Angiol. 2022;50(4):119-125

[www.RMAngiologia.com](http://www.RMAngiologia.com)



**Figura 1.** Dr. Carlos Arturo Hinojosa Becerril durante el Congreso Internacional de Angiología, Cirugía Vascular y Endovascular realizado en el mes de noviembre de 2022 en Cancún, México.

grupo posee. Debo reconocer que la respuesta de los cirujanos vasculares que participaron en nuestras actividades académicas ha sido muy positiva, y nos ha permitido proyectar ante la sociedad nuestro liderazgo en el tema que nos compete en cuanto a las patologías vasculares.

Así, me permitiré abordar tres aspectos importantes, los cuales a nuestra Sociedad la revisten de una distinción sin par. Primeramente, quiero comentar que los contenidos disponibles en nuestro sitio web y nuestras redes sociales tuvieron una visibilidad y alcances sin precedentes. De acuerdo con nuestras mediciones, hasta septiembre de 2022, las visitas al sitio web de la SMACVE sumaban 40,217 durante el año; las revisiones de nuestro Directorio contabilizaban 36,068 entradas y nuestros seguidores en redes sociales, como la plataforma de Facebook, sumaron 10,103. En ese sentido, en Facebook y la red social de Instagram pudimos tener alcances por 809,455 puntos, con un promedio de 1 millón de registros de manera mensual (**Tabla 1**).

Las plataformas digitales y las estadísticas que nos arrojan nos dan una idea muy concreta del crecimiento y de la difusión que han tenido las actividades de la SMACVE. Gracias a los materiales digitales que hemos generado, logramos alcanzar en promedio a 1 millón de personas de manera mensual. Lo anterior deja en claro que la comunicación que hemos establecido con la sociedad va por buen camino y nos ratifica como los referentes principales en nuestros campos de acción. Además, hemos incentivado la participación de los propios pacientes, quienes gracias a las herramientas

que les proporcionamos pueden consultarnos en lo referente a las patologías en las que nos enfocamos.

También hemos implementado un segmento digital, un espacio electrónico que da cabida a análisis, ensayos y estudios de casos relativos a las enfermedades vasculares, a fin de que puedan ser consultados por quienes estudian medicina. SMACVE *Estudiantes* es un espacio digital dirigido a quienes se encuentran en etapa de formación, así como a residentes interesados de manera especial en la cirugía vascular. Este segmento ya se encuentra en comunicación con nosotros y participa de manera decidida y sobresalientemente en nuestros distintos programas y procesos de aprendizaje.

Debo resaltar el compromiso de nuestros compañeros y asociados, que se distinguen por la profunda y destacada labor que realizan con nuestros jóvenes estudiantes, en quienes han fortalecido el interés por seguir esta especialidad y asumirla como una carrera de vida. Las oportunidades que se abren ante ellos son enormes y muy diversas. Cada vez con mayor claridad notamos la creciente demanda que tiene nuestra especialidad. Estamos convencidos de que quienes laboramos en este campo de la medicina nos hemos convertido en una fuente de inspiración constante y permanente que impulsa a nuestros jóvenes para que trabajen en ella, investiguen y sean los eficientes continuadores de nuestra labor.

### SMACVE, una sociedad inclusiva

Desde un principio, la SMACVE hizo público su compromiso con los socios que la conforman. Como parte de este compromiso, hemos desarrollado un acervo muy importante de documentos relacionados con nuestra especialidad, que está disponible para su consulta. Nuestros asociados pueden acceder a estos contenidos que se han generado durante los últimos dos años. Se trata de una biblio-hemeroteca muy bien estructurada para que con facilidad los interesados en los distintos temas puedan encontrar un acervo importante de trabajos interesantes y útiles para enriquecer sus propios trabajos e investigaciones, o perfeccionar y actualizar sus conocimientos.

Me gustaría precisar que tenemos materiales dirigidos a nuestros nuevos socios y a quienes están emprendiendo sus prácticas quirúrgicas. Contamos con un repositorio de simposios dirigidos de manera específica a ellos, que abarcan temas tan amplios como la administración y el consultorio médico. Contamos con información que aborda temas de recursos humanos e incluso de *marketing*. En este último rubro,

**Tabla 1.** Alcance en redes sociales

2022	Enero	Febrero	Marzo	Abril	Mayo	Junio	Julio	Agosto	Septiembre	Octubre
Visitas al sitio y blog	26,860	36,401	36,987	29,408	14,740	19,516	19,616	31,576	40,217	58,539
Visitas al directorio	1,265	23,947	18,290	5,386	4,794	10,851	13,225	23,545	36,068	41,520
Seguidores Facebook	7,287	8,034	8,277	9,081	9,232	9,413	9,814	10,059	10,103	10,479
Alcance FB + IG	1,021,494	1,233,302	1,159,472	522,746	411,513	1,369,833	1,084,364	610,815	809,455	1,077,502
Seguidores Instagram	350	361	376	389	419	438	493	532	554	567

desarrollamos y ofrecemos un diplomado avalado por el Tecnológico de Monterrey, y vale destacar que quienes ya lo tomaron lo han calificado como indispensable para la práctica de sus carreras profesionales.

Asimismo, logramos construir una sección en la que colocamos la totalidad de las conferencias dictadas para distintas escuelas en México. Se trata de un testimonial del esfuerzo realizado por los médicos residentes, que utilizaron este formato para comunicar sus contenidos a la comunidad médica. De esta manera puede constatarse el trabajo realizado por todos los comités clínicos, que incluyen sesiones de casos clínicos, discusiones académicas o sesiones como las del *Journal Club*, en las que se presentaron importantes trabajos. También se encuentran ahí sesiones conjuntas que se desarrollaron con sociedades internacionales.

La SMACVE ha estado permanentemente abierta para escuchar a todos los socios y sus inquietudes. Puedo afirmar con gran satisfacción que ninguno de nosotros ha sido excluido en ninguno de los temas y actividades que hemos trabajado a lo largo de estos dos años. La participación de todos en las discusiones siempre ha sido tomada en cuenta. Por eso, reconocemos y agradecemos que siempre hayan estado dispuestos a compartir y aportar. El esfuerzo de todos siempre enriqueció y mejoró nuestras sesiones académicas.

Nuestro sitio web es un bastísimo depósito de conocimiento, pero también se trata del área común en la que coinciden verdaderas eminencias en el campo vascular. Esta combinación nos ha venido como anillo al dedo a quienes estamos interesados y comprometidos en estos temas. Ahí, en el foro de lo virtual, podemos atestiguar el compromiso que han adquirido nuestros compañeros, que se han encargado de llevar la calidad académica a niveles que muy pocas asociaciones tienen. Formar parte de este selecto grupo implica que se lleva un sello de distinción que todos los miembros compartimos. Pertenecer a la SMACVE también significa que todo lo que uno pueda aportar será retribuido con creces.

Como un añadido muy importante, en nuestro sitio web ([www.smacve.org](http://www.smacve.org)) podemos encontrar desde una transparencia de lo que significa nuestra Sociedad hasta los documentos que nos constituyen ante la ley y nos proporcionan la estructura con la que actualmente contamos, así como los procesos administrativos que hemos llevado a cabo.

A continuación me gustaría presentarles —a quienes aun no lo conocen— nuestro proyecto de audio en línea o *podcast*, el cual contiene una serie de grabaciones, que pueden encontrarse en nuestro Twitter, con

el nombre de *Angio Podcast*, donde hemos colocado contenido académico y científico realizado por médicos y para médicos. En nuestra red de Twitter también se encuentran vídeos que ilustran y detallan operaciones. Ahí, además, encontraremos el uso y la aplicación de nuevas tecnologías, como la ablación láser, e importantes documentos, como las guías publicadas por la American Society of Hematology para el tratamiento de la enfermedad tromboembólica venosa. Sin duda, Twitter es uno de los canales de comunicación más exitosos debido a la variedad de plataformas que ofrece. Siempre nos dejará un descubrimiento útil a quienes lo seguimos de manera cotidiana. Los invito, igualmente, a conocerlo.

Vale mucho la pena comentar que el quehacer de los cirujanos vasculares, utilizando los canales Angio TV y SMACV TV, tuvo una penetración muy importante, tanto que alcanzamos a 1 millón de personas de manera mensual. Lograr este alcance, a otras organizaciones les ha llevado décadas conseguirlo. Nosotros, en cambio, lo hemos logramos en un tiempo récord y esto ha sido posible gracias a la colaboración de todos. La plataforma SMACVE TV es un canal de difusión y acercamiento hacia otras especialidades.

Mención aparte merece la *Revista Mexicana de Angiología*, la cual es la más antigua en México en su rubro. Es también la de mayor prestigio y el órgano de comunicación más importante de nuestra Sociedad. Esta revista forma parte del catálogo de las publicaciones quirúrgicas y desde 2021 cuenta con registro en el directorio internacional conocido como DOAJ (*Directory of Open Access Journals*). Todas nuestras publicaciones cuentan con un identificador único y permanente, el DOI (*Digital Object Identifier*), lo cual facilita su búsqueda desde motores de internet que localizan descripciones e información de metadatos relacionados con el nombre del autor y las referencias editoriales.

Nuestra revista tiene un sitio web propio, que puede localizarse en la dirección electrónica [rmangiologia.com](http://rmangiologia.com). Tenemos un compromiso con nuestro comité editorial y hemos trabajado con ellos para respaldarlos y poder sacar adelante el propósito de incrementar nuestro prestigio internacional. Actualmente tenemos solicitudes constantes de publicaciones provenientes de América Latina, Europa y Asia, lo cual respalda la proyección que ha ganado nuestra revista, la cual cuenta con un consejo editorial formado por distinguidos editores huéspedes, a quienes se les invita en cada ocasión a participar en la elaboración de esta publicación. Yo les invito a que visiten nuestra página,

lean nuestras publicaciones e interactúen con nosotros en las redes sociales que tenemos.

## ¿Qué nos falta por hacer?

Distinguidos colegas y socios, como pueden darse cuenta, la riqueza y el talento de quienes integramos la SMACVE son enormes, diversos y profusos. Y cuando nos damos cuenta de lo que podemos hacer, y en consecuencia de hacia dónde dirigirnos, nuestras posibilidades y nuestras ideas se expanden casi de manera exponencial.

Quiero aprovechar este espacio para dejar entre nosotros el testimonio de lo útil y necesario que es reflexionar acerca de lo que necesitamos, de nuestras fortalezas y también de los puntos que debemos reforzar.

Primero que nada, es vital que reforcemos nuestra unidad como Sociedad y apostemos por el trabajo colaborativo, pues está claro que ninguno de nosotros podrá sacar adelante los compromisos y trabajos de manera individual o aislada. Nuestro espíritu se nutre de la comunidad y del apoyo que todos podemos brindarnos. Esto nos permitirá apoyar a las futuras generaciones a explotar su talento al facilitarles la manera en que pueden sacar adelante los proyectos. Hemos apostado por una Sociedad plural y vanguardista que efectivamente es capaz de materializar nuevos proyectos y mantenerse siendo útil para el beneficio de la investigación, la academia y la educación.

Nuestra Sociedad está repleta de jóvenes y cada vez egresan más. Actualmente tenemos 18 escuelas en el país. Un dato que me impresiona, y que nos compartió el año pasado el doctor Rodrigo Garza, es que la cantidad de personas menores de 45 años equivale al 60% de los socios, porcentaje que ratifica que la nuestra es una organización pujante, imbuida de la fortaleza de la juventud, y que por supuesto requiere de espacios inspiradores como el que tenemos actualmente.

La responsabilidad que me ha implicado estar al frente de esta Sociedad conllevó también la generación de recursos y el estrechamiento de nuestros lazos con los socios comerciales, lo cual, como es evidente, es parte importante del quehacer en esta Sociedad. Los recursos que ellos destinan a proyectos de educación médica continua tienen que verse reflejados de una manera comprobable, tangible y transparente, pero al mismo tiempo deben inspirar y motivar.

Debemos seguir fomentando nuestra especialidad entre los estudiantes de medicina y acercarnos a ellos. Debemos continuar ofreciéndoles nuestros cursos y hacerles saber que serán los mejores, los más

talentosos, quienes reúnan requisitos transversales de potentes valores éticos, humanísticos y conocimientos; es decir, quienes sigan nuestros pasos. Nuestra especialidad ofrece, a cambio de nuestro compromiso inquebrantable, una gran calidad de vida y la oportunidad de ayudar a muchísima gente. Desde el punto de vista de la investigación y de la enseñanza, las ventajas que podrán encontrar son inapreciables. Por eso, a la cirugía vascular se la considera la especialidad más completa, pues además permite una interacción directa con los pacientes, lo cual es fundamental para entender y tratar sus patologías, y ofrecerles las mejores opciones terapéuticas y los tratamientos quirúrgicos y endovasculares más adecuados. Pero si no trabajamos en equipo, nada de lo anterior será posible.

Desde el punto de vista de las enfermedades vasculares y de la atención que damos a los pacientes, nuestro Congreso Nacional fue un éxito y representó una manera de interactuar directamente con quienes padecen alguna de estas enfermedades. Visualizo con total claridad que ese proyecto debe continuar, porque hoy por hoy se trata de una de las mejores estrategias con las que contamos, y cuyo potencial de atención a pacientes es enorme.

Si el proyecto de *Enfermedades Vasculares en el Congreso de Pacientes* se mantiene, entonces auguro que será uno de los motores principales para fomentar la visualización de nuestra especialidad.

Quiero hacer énfasis a nuestros socios y colegas en la importancia que tiene participar en los diversos proyectos de la SMACVE. Debemos seguir actuando desde el concepto del bien común, que quiere decir que nos debemos a los pacientes, a la investigación y a la comunicación del conocimiento. Los espacios de la SMACVE no están diseñados para la autopublicidad o para engrandecer nuestras carreras. Están diseñados para compartir, para hacer conciencia entre nosotros de lo que son las patologías vasculares. Y si alguien necesita buscar un cirujano vascular, que sepa que en nosotros encontrará a los mejores. De hecho, una sección de nuestro portal web, llamada *Ubica a tu angiólogo*, permite localizar a los especialistas más adecuados. Quienes nos encontramos en ese directorio somos integrantes de un grupo colegiado, selecto y respetado.

Me gustaría referirme un poco al trabajo de la *Revista Mexicana de Angiología*. Con el esfuerzo y la disciplina del comité editorial actual ha entrado en una etapa digital, cuyo tránsito de papel a digital exigió cuatro años de labor. Estamos en vías de acceder a los

catálogos de PubMed, de la National Library of Medicine de los Estados Unidos, y en algún momento estaremos ahí. No debemos desistir; solo se requieren disciplina, persistencia y realizar nuestros procesos de manera adecuada para que nuestra *Revista* logre ser aceptada en el catálogo en línea de las publicaciones más prestigiosas. La *Revista Mexicana de Angiología* es una de las herramientas más interesantes con que contamos y gracias a ella nuestros socios pueden publicar sus trabajos de investigación, lo cual abre otras puertas importantes, como son las academias nacionales. Como bien se sabe, el ingreso a estas academias está determinado por los méritos y el desarrollo profesional que cada médico va teniendo. No cabe duda que publicar en la *Revista* nos beneficia a todos los socios, pues se trata de un baluarte que el doctor Carlos Sánchez Fabela y el equipo de fundadores construyeron y nos legaron. Somos herederos de este significativo espacio editorial en el mundo de la medicina, y nos toca a nosotros hacerla crecer, y en eso estamos abocados.

## La maravillosa SMACVE.org

Si bien es cierto que cada administración de la SMACVE ha tenido sus particulares visiones y estrategias de dirección, lo que su servidor propuso fue la implementación de un plan de transversalidad de los *Cuatro Capítulos Clínicos*, lo cual nos llevaría al uso adecuado del laboratorio vascular no invasivo, a una buena medicina clínica para ofrecer los mejores tratamientos a los pacientes, y a las mejores opciones quirúrgicas y endovasculares. Con estas cuatro áreas clínicas se cubre la totalidad de nuestra actividad como cirujanos vasculares. Se trata de una visión simplificada de ver y abordar nuestra amplia especialidad, que tan útil nos ha sido. Pero aun puede fortalecerse más. Sin embargo, si se encontrara una visión más adecuada para la Sociedad en la que todos los socios participáramos, esta debería implementarse y explotar su potencial.

En la actualidad podemos ver que hay muchas herramientas tecnológicas, cuyo uso y utilidad fueron implementados de manera muy puntual, como consecuencia de la alerta y el combate a la COVID-19. Muchas de ellas se insertaron sin ninguna dificultad en el ámbito académico y profesional, y el campo de la medicina no fue la excepción. Esta tecnología permitió que continuaran y se expandieran las sesiones académicas, así como las implementadas por los médicos residentes, que son muy importantes para todos aquellos que se encuentran en formación. De manera semanal, ellos

cuentan con un espacio en el que un amplísimo auditorio hace eco de los temas más importantes.

Las sesiones de SMACVE UNE se han consolidado como espacios muy importantes en los que se desarrollan todo tipo de debates y de intercambio de información. La visión de nuestros decanos acerca de nuestra Sociedad contribuye mucho al análisis del rol que desempeñamos en nuestra colectividad y los roles que nos toca desempeñar. Escuchar sobre la experiencia de nuestros decanos, reflexionar acerca de los consejos que nos ofrecen y analizar su visión resulta fundamental si queremos mejorar, enriquecer y cambiar nuestra perspectiva de las cosas que estamos haciendo. La SMACVE UNE realmente integra a nuestras generaciones, y nuestros jóvenes pueden sentirse inspirados por los médicos e investigadores que ya han recorrido un largo camino y han dejado un inmenso legado a nuestro país, con un cúmulo de conocimientos útiles.

Los espacios digitales se han convertido en repositorios de acervos de incalculable valor educativo, científico, clínico y académico. En este sentido, es claro que las futuras mesas directivas determinarán la continuidad de las sesiones académicas y clínicas, cuya realización dependerá de muchos factores. Sin embargo, las sesiones en las que ya trabajamos podrán revisarse y consultarse siempre que uno lo desee. Es muy importante que nuestro acervo se encuentre debidamente resguardado y que no se pierda. Estoy convencido de la importancia de que nuestras bibliotecas y hemerotecas en línea se preserven y estén a salvo, por lo que es preciso que para ellas se cuente siempre con seguridad digital de última generación.

En la plataforma de SMACVE TV participaron diversos integrantes de la Mesa Directiva. No en vano el eslogan de esta plataforma es «Tejiendo alianzas. Uniendo esfuerzos». Esta plataforma nos ha permitido establecer alianzas con diferentes sociedades médicas, con las consecuentes interacciones importantes. Uno de los elementos fascinantes en nuestra especialidad es tener esos acercamientos multidisciplinarios con distintos equipos. En ese sentido, SMACVE TV permite abordar de manera conjunta temas que enriquecen nuestras experiencias médicas.

Por otra parte, desde la plataforma de ANGIO TV buscamos relacionarnos con espacios como el que representa el sitio web enfermedadesvasculares.com. En este sentido, hemos buscado visibilizar el trabajo de los profesores en las escuelas y de los cirujanos vasculares que se encuentran en distintos puntos de la República. La alianza con ellos es de suma

importancia, pues son médicos que comunican sus experiencias de manera muy clara y oportuna.

Los *Journal Club* y las sesiones académicas matutinas de los jueves también son muy valiosos, y considero muy importante que se continúe invitando a autores para que nos compartan sus experiencias, desde la conceptualización de los artículos y su metodología.

Como puede verse, esta es una Sociedad cuyo espíritu y enfoques son académicos. No es una Sociedad que persiga lucro, pero en cambio nos permite agremiarnos y desde esa reunión ayudarnos a impulsar proyectos. Es claro cómo es que la propia Sociedad responde ante el empuje y la importancia que revisten los congresos regionales, y por eso los respalda desde sus diferentes capítulos a lo largo del país, para que lleven a cabo sus eventos. La cancelación o la difusión restringida de estos congresos priva a los socios —que con el pago de sus anualidades hacen posible el financiamiento de tales eventos— de la posibilidad de participar de ellos y compartir conocimientos en esos foros.

Considero que los congresos regionales, cuando hay inscripciones suficientes que permiten llevarlos a cabo, generan espacios académicos muy ricos en los que todos los socios se benefician, junto con los organizadores y los participantes locales. Desde ese concepto es que se tiene que abordar la organización de este tipo de congresos. Debemos recordar y tener presente que el trabajo conjunto con la SMACVE y la forma en que se comercializan estos eventos ayuda a subsidiar y a financiar otros eventos más. Esa también es una contribución sumamente importante, y por eso la actividad de estos congresos regionales trasciende a la Sociedad y al gremio, y nos ayuda a estructurar una asociación unida, académicamente sólida, de indiscutible liderazgo y alcance a otras especialidades.

Las sesiones que se han realizado en conjunto con otras sociedades y academias deben seguir implementándose. Esos espacios, que han adquirido ahora suma importancia, no deben perderse. En este sentido, me gustaría comentarles que en el Congreso de la Asociación Mexicana de Cirugía General, nuestra SMACVE ha participado de manera importante en los últimos años. Aquella es una sociedad quirúrgica muy grande y reconocida, y que la SMACVE tenga esa presencia y liderazgo en temas tan importantes como son el pie diabético o los relacionados con los accesos vasculares, nos indica que las colaboraciones deben mantenerse, en vista de que ya son baluartes poderosos.

## Una visión orientada a la investigación

Como ya he señalado, en la actualidad, las plataformas digitales nos han facilitado la comunicación entre nosotros y la transmisión y el resguardo de información importante. Estas plataformas también nos han permitido aprender de distintas maneras y generar dinámicas de trabajo que fueron impulsadas determinantemente, sobre todo durante los recientes años de pandemia. Estas nuevas herramientas las aplicamos en el *Curso de Fleboestética*, en nuestro primer congreso, en el que se presentó el proyecto SMACVEi, el cual es una plataforma de investigación muy importante que se pretende que sea auto-financiable. La Sociedad invirtió de manera inicial en su conceptualización y desarrollo, y también ayudó a financiar a los primeros interesados en utilizarla, pero desde enero de 2021 pudimos crear un esquema que nos ha permitido perfilarla hacia su autofinanciamiento.

Estamos trabajando muy arduamente para que esta plataforma científica sea de primer nivel, y para que en un momento determinado permita compartir información confiable acerca de las patologías vasculares en México.

Ciertamente, visualizo a SMAVEi como uno de los vasos generadores de conocimiento más importantes de esta Sociedad, que incluso puede convertirse en una herramienta financiera que ayude a la Sociedad, pues mediante ella es posible organizar congresos y espacios de discusión para ampliar consensos basados en evidencias.

Reconozco también que hay actividades pendientes. Por ejemplo, nos ha faltado avanzar en la concreción de algunos comités, así como también en la creación y la consolidación de la Fundación SMACVE, un proyecto angular en nuestra organización que, una vez se logre, nos dará la oportunidad de realizar conexiones y trabajo solidario con diversos sectores sociales interesados en nuestro trabajo. También han quedado pendientes trabajos y acercamientos con el Comité de Honorarios Médicos. No tengo duda de que los integrantes de los comités deben refrendar la valía de estos temas, a fin de consolidarlos.

Una de las lecciones que he aprendido durante el ejercicio de mi administración tiene que ver con las actitudes que tenemos ante las responsabilidades que debemos desempeñar. Quiero decir que es muy importante que los proyectos y los trabajos que proponemos deben estar imbuidos de nuestra propia fuerza impulsora y creadora, de nuestra habilidad para dirigir y conseguir los financiamientos adecuados. Para mí, ha sido muy importante tomar este empoderamiento para sacar adelante los proyectos que hemos planteado.

Para que la SMACVE funcione de manera adecuada es muy importante identificar a quienes desean participar y hacer lo necesario para que se comprometan con nosotros. Es preciso abrir la puerta en la Mesa Directiva a quienes tienen el tiempo y el deseo, a todos los que saben, a todos los que pueden aportar a esta Sociedad. Ellos deben saber y sentir que son bienvenidos y que se les recibirá con entusiasmo.

A principios de este año hice la convocatoria para el Voluntariado, un trabajo que desde mi punto de vista debe mantenerse y reforzarse con quienes deseen sumarse a los proyectos. Así fue como nació el Comité de Cirujanos Vasculares, integrado por jóvenes a quienes se les abrió un espacio y trabajaron de manera ejemplar en la organización de nuestro Congreso, creando por ejemplo, los talleres de *Destrezas Prácticas* o elaborando los materiales de realidad virtual que pueden verse en nuestros espacios. Igualmente, nuestro *Programa Académico* estuvo abierto a escuchar temas tan álgidos como pueden ser la flebología o la podiatría, que son especialidades, áreas de conocimiento, que se sobreponen a nuestro quehacer. Estos diálogos nos ayudaron enormemente a quienes participamos de ellos.

Que yo exprese que estoy muy contento y satisfecho al ver la participación de todos, apenas describe lo que en realidad siento. Quiero agradecer a toda la Mesa Directiva y al tesorero, el doctor Venancio Pérez Damián; al secretario, doctor Francisco Ibáñez; al personal administrativo, entre ellos a Astrid Carreño, y a Diana Altamirano, nuestra secretaria; a José Javier Pérez, nuestro abogado; a la doctora Adriana Torres Machorro, directora del Congreso; al doctor Gerardo Estrada Guerrero, y a todos los presidentes de los Comités. Por supuesto, también quiero agradecer a mi familia, a mi esposa y mis hijos, por el apoyo irrestricto y solidario durante estos años, por su paciencia y comprensión debido al tiempo que he invertido en el proyecto, que se lo he restado a ellos. No dejo de pensar en los momentos en que debimos estar juntos y no pudimos. Sin embargo, gracias a ese sacrificio, que sabré recompensar, hemos abonado en la consolidación de esta gran Sociedad, la más importante, la más académica y la más científica en temas de patología en México.

Ha sido un orgullo dirigir esta Sociedad, pero más lo ha sido relacionarme con todos ustedes, a quienes admiro profundamente, porque no solo han logrado fortalecer a la SMACVE, sino que también han fortalecido mi espíritu. Espero que a la mayoría les haya pasado lo mismo.

¡Muchas gracias!